

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNAN CORTÉS, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

Dos años han transcurrido desde que ocurrió el choque de dos trenes en Quintanilla, choque que demostró el abandono de las Compañías de ferrocarriles, hijo de la codicia y amparado de la impunidad de que gozan los poderosos, y al recordar *El Imparcial* que después de tan largo espacio de tiempo aun se halla la causa en estado de *canuto*, escribe lo siguiente:

Siempre procede la Justicia con lentitud; pero como sin duda los abogados de las Empresas necesitan muchos incidentes, el hecho es que cuando tiene la Justicia que acudir á los ferrocarriles, parece que se equivoca, y en vez de montar en un expreso se sube á una carreta de bueyes viejos y cansinos, y nunca llega al término del viaje.

Nos parece que la diosa Themis está pintada de mano maestra.

Y que la burguesía no podrá rechazar el retrato. Porque el pintor es de la casa.

El marqués de Comillas es un señor católico, apostólico y romano.

Y además de todo esto es uno de los más ricos navieros de España.

Y sucedió que á oídos del católico marqués y rico naviero llegaron rumores de que uno de los capitanes de sus buques estaba afiliado á una secta que se llama Masonería, la cual, al decir de algunos curas ignorantes y otros astutos, pisotea las hostias, se come los niños crudos y hace otras picardihuelas por el estilo.

Y el noble marqués, que sabe que la Masonería está condenada por la Iglesia, como hijo sumiso de la misma, y ante el temor de que su alma fuera á dar en las calderas de Don Pedro Botero si toleraba que uno de sus barcos fuese dirigido por un masón, dió á éste la *boleta*.

Pero como ahora todo el mundo ha dado en la flor de creer que la solidaridad sirve para algo, he aquí que los capitanes de los demás barcos que posee el marqués de Comillas amenazaron á éste con declararse en huelga si su compañero y h. era despedido.

Y el rico naviero, puesto en la alternativa de desacatar los mandatos de nuestra Santa Madre Iglesia ó de sufrir un quebranto en su negocio—¡cosas del Demonio!—, optó por el negocio y admitió otra vez á su servicio al capitán réprobo, pensando, sin duda, que para entrar en el cielo no le han de faltar misas.

Teniendo millones.

Al Sr. Fernández Morales, diputado provincial de Madrid, le han concedido honores de jefe superior de Administración «libre de gastos».

Esto no tiene nada de particular.

El Sr. Fernández Morales es republicano.

Lo cual que tampoco tiene nada de particular, porque por ahí ya han ido muchos.

Y los que irán.

Y ¡ay del que se descuide! porque no va á encontrar asiento.

En la mesa del Presupuesto.

En el Asilo de las Mercedes han ocurrido varios casos de tifus.

¿Que de esto tiene la culpa la deficiente beneficencia oficial?

Está en un error quien tal crea: la beneficencia oficial no ha podido hacer más que reunir 900 asiladas en un local capaz sólo para 500.

Lo demás ha corrido á cargo de la epidemia, que al ver tan higiénica aglomeración de niñas, se ha desarrollado «por sus trámites legales».

Una noticia inocente de *El Imparcial*:

Telegrafían de Vitoria que en la mina titulada «San Pablo» ha habido conato de huelga, apaciguándose los mineros con la presencia de la Guardia civil.

¡Hombre! Ya sabíamos que la Guardia civil, como todos los organismos del Estado burgués, existían para eso: para *apaciguar* á los obreros que reclaman alguna mejora en su situación.

Pero esas cosas no conviene decírlas con tanto desearo.

Porque así pueden enterarse los trabajadores.

Y luego se van á reír cuando lean en *El Imparcial* que la Guardia civil es una institución *benemérita*.

Pues, señor, *El Ideal*, diario republicano zorrillista

y partidario, por tanto, de la revolución á todo trance (ó

á todo trapo), publicó un artículo sobre *Los golfos*, y sus vendedores, creyéndose aludidos, le armaron la gran escandalera, negándose á vender el periódico.

Y *El Ideal*, diario zorrillista y partidario de la revolución á todas horas, pidió el auxilio de los «genizaros de la Monarquía» para que metieran en cintura á los que se le habían revolucionado; los cuales «genizaros» cumplieron su misión á maravilla, como siempre, dispersando á sablazos á los vendedores.

Ahora ya sabemos que los zorrillistas, á pesar de su revolucionarismo, son amigos del orden.

En su casa.

Y sabemos más.

Sabemos cómo tratará D. Manuel á los obreros cuando se declaren en huelga.

A sablazos.

Después de felicitarse—queremos supones que sinceramente—del último triunfo electoral de los socialistas franceses, *La Antorcha Valentina* nos da un consejo en las siguientes líneas:

También es necesario, á nuestro juicio, que el Partido Socialista rectifique sus procedimientos. La guerra implacable que hace á los partidos avanzados no le ha proporcionado éxito alguno. Hay que seguir otro camino, á ver si proporciona mejores resultados.

La Antorcha incurre en una «lamentable equivocación», hija, sin duda, de la ligereza con que escribe sobre asuntos que no conoce bien. Si los socialistas franceses y los alemanes han conseguido triunfos que á *La Antorcha* le entusiasman, no ha sido ciertamente aliándose con los partidos «avanzados», sino, por el contrario, poniéndose enfrente de esos mismos partidos. Y si á los alemanes y á los franceses les ha dado tan buen resultado esa política, como no podía menos de suceder, puesto que ella marca mejor que otra alguna la lucha de clases, ¿qué razón puede abonar un cambio de táctica en los socialistas españoles?

La Antorcha ignora, ó aparenta ignorarlo—nosotros queremos creer lo primero—, que la política del Partido Socialista español se adapta á la seguida por los partidos socialistas de todos los países y que ha tenido su consagración oficial, digámoslo así, en el último Congreso de Zurich.

Y de ahí que el periódico valenciano ó *valentino* nos aconseje una política que siempre se ha conocido con el gráfico nombre de *pasteleo*.

Lo cual nos hace suponer que *La Antorcha* no nos quiere bien.

Esa política de alianzas y componendas está bien que la defienda *La Antorcha Valentina*, órgano de la Masonería, institución arcaica—como ya hemos dicho alguna vez, aunque de ello no estamos seguros—que sin ambiente propio para respirar en esta época de relativa libertad política, busca en el Socialismo la savia que le falta, creyendo que ya ha hecho bastante para atraer á sus cuadros á las masas obreras con poner á discusión en los talleres tal ó cual tema de sobra discutido en academias y ateneos.

Pero si tal política encaja bien en ese *pot-pourri* que se llama Masonería, no puede ser aceptada por un partido que tiene su programa propio y una aspiración clara y perfectamente definida.

Nuevamente se ha hecho uso de la dinamita para causar daño á la actual sociedad.

Mas, como siempre, sus resultados han sido negativos.

Unas cuantas víctimas de nuestra propia clase, la prisión de una veintena de trabajadores y el realce de una personalidad burguesa.

No se quebranta así ni se derrumba á la sociedad capitalista.

El medio único para conseguir ambas cosas es infundir en el proletariado las ideas emancipadoras y organizarle para que las ponga en práctica.

Á UN ENEMIGO DEL SOCIALISMO

El Sr. D. Julián Casado, conservador silvelista y, si mis noticias no mienten, abogado de nota, publicó en *El Diario de Burgos* un artículo ocupándose de mí y de las ideas que expuse en el último *meeting* socialista verificado en la mentada capital.

Como en ese artículo dijera el Sr. Casado que lo dicho por mí en el referido *meeting* «no resistía diez minutos á una crítica seria, imparcial y lógica», el Comité

de la Agrupación Socialista burgalesa, de acuerdo conmigo, invitó al Sr. Casado á una polémica oral.

Si el Sr. Casado no se extralimitó en nada, sino que, por el contrario, usó de un perfecto derecho al juzgar lo que dije en el referido *meeting*, tampoco la Agrupación Socialista ni yo hicimos otra cosa que usar de un derecho innegable al invitarle á discutir conmigo oralmente.

Sin embargo, el Sr. Casado contestó á esta invitación diciendo que queríamos imponerle condiciones. Manifestó también que no aceptaba la controversia oral, pero sí la escrita, y que ésta podía llevarse á efecto insertándose sus artículos y los míos tanto en *EL SOCIALISTA* como en *El Diario de Burgos*.

Por conducto del Comité Socialista burgales hicimos saber á dicho señor que nuestra invitación no envolvía imposición ninguna; que estaba conforme en discutir con él por escrito; pero que necesitado *EL SOCIALISTA* (periódico semanal) sus columnas para tratar los muchos asuntos que interesan al Partido, no podíamos dar cabida en él á los escritos del Sr. Casado. Por consiguiente, que la polémica podíamos sostenerla, él desde *El Diario de Burgos*, que, como su nombre indica, se publica todos los días, y yo desde *EL SOCIALISTA*. A la vez le participaba que en este número respondería al escrito origen de la cuestión.

No tengo el gusto de conocer personalmente al señor Casado, pero me parece que ha de ser bastante descontentadizo. Sólo así se explica el contenido del siguiente suelto que ha publicado en *El Diario de Burgos*:

Desde el momento en que el Sr. Iglesias, cerrándome las columnas de su periódico, se le reserva para su uso particular, la contienda va á resultar una sosería, porque ambos vamos á escribir para lectores respectivamente convencidos, y el gran jurado de la opinión pública imparcial, al que yo me sometí en cuanto se me provocó, no parecerá por ninguna parte.

De otro lado, para concluir por contestar en *EL SOCIALISTA* á diez y ocho ó veinte días fecha del artículo que publiqué el 11 en *El Diario*, se podía haber ahorrado ese Comité Local tantos comunicados y tanta prosa.

Pero, en fin, gracias por el número de réplica que me ofrecen remitir, y cuando la lea, veremos.

Suponiendo que sea una «sosería», que no lo es, discutir en la forma que le expuse al Sr. Casado, ¿tenemos la Agrupación Socialista de Burgos ni yo la culpa de ello? No. ¿Acaso no le hemos propuesto discutir ante el mismo público de Burgos que me oyó á mí, ó ante un auditorio mayor todavía que pudiera juzgar con conocimiento de causa? Sin dejar de conocer que los lectores de *EL SOCIALISTA* se enterarían mejor de lo discutido leyendo los escritos del Sr. Casado y los míos, ¿cabe negar que por los míos solos pueden enterarse de muchos de los argumentos que mi contrincante expone? Además, ofreciéndose *El Diario de Burgos* á insertar mis artículos—cosa que le agradezco en extremo—, ¿el público de esa capital no se enterará perfectamente de la polémica?

Ya he dicho la razón por qué *EL SOCIALISTA* no puede admitir los escritos del Sr. Casado; pero agregaré que si su Administración dispusiera de fondos ó sus redactores no fueran obreros que apenas ganan para vivir, aumentaríamos el número de páginas de aquél é insertaríamos con mucho gusto los artículos del Sr. Casado.

Puesto que eso haríamos nosotros, ¿se atreverá el señor Casado, que, según nuestras noticias, goza una buena posición, á costear por su cuenta el aumento de páginas de *EL SOCIALISTA* mientras dure la polémica? Así podría ver satisfecho de una manera cabal su deseo de que «el gran jurado de la opinión pública imparcial» fallase en el asunto.

Tampoco es culpa del Comité Socialista de Burgos ni mía el que haya que dar respuesta al artículo de usted al cabo de diez y ocho ó veinte días de haberse publicado. Le consta á usted muy bien que ese tiempo se ha invertido en tratar de ponernos de acuerdo respecto á la forma en que ha de verificarse la polémica.

Por cierto que después de tanto tiempo, ó, como usted dice, de «tantos comunicados y tanta prosa», resulta que aun no está usted decidido á mantener la polémica, lo que no me parece muy serio; pues rechazada por usted la oral y admitida por mí la escrita en las condiciones que podemos verificarla, su contestación ha debido ser categórica.

Pero replique usted ó no, me haré cargo de su artículo.

Dejo á un lado el concepto que como orador y propagandista le merezco, ya porque esto no tiene que ver con la ideas socialistas, ya también porque en lo que ha dicho usted de mí nada hay que sea ofensivo.

La exclusión de los delegados anarquistas del Congreso de Zurich podrá parecerle á usted reaccionaria, pero á ese parecer le falta fundamento lógico.

Ni al Congreso internacional de París, ni al de Bruselas, ni al de Zurich, se ha invitado a los anarquistas: no tenían, pues, derecho a acudir a ellos, y a su audacia de presentarse donde no los llamaban se ha contestado excluyéndolos.

¿Qué haría la fracción política a que pertenece el señor Casado, si al celebrar una reunión para tratar asuntos relacionados con sus ideas ó su organización viese en ella á un fusionista ó un republicano? Seguramente les harían notar que no podían estar allí, y si aquéllos afirmaban que sí, acordarían su exclusión.

Pues eso, ni más ni menos, es lo que se ha hecho con los anarquistas en los Congresos internacionales de París, Bruselas y Zurich.

Relacionándolo con el juicio que le merece la antedicha exclusión, dice el Sr. Casado:

Verdad es que el principio de libertad está completamente borrado en el credo socialista.

En esto, como en lo anterior, Sr. Casado, padece usted un grave error. No es en el credo socialista, sino en los programas de todos los partidos ó escuelas individualistas donde se niega el principio de libertad; y se niega porque, siendo el fundamento del individualismo uno contra todos y todos contra uno, ó, lo que es lo mismo, la lucha y la insolidaridad entre los seres humanos, no se garantiza la libre acción del individuo.

El rico ó explotador, mientras lo es, no sólo hace aquello que le viene en ganas, sino que priva de libertad á los que dependen de él, sean las que quieran, las leyes que existan; pero desde el momento en que deja de serlo y se ve obligado á vivir de un salario, no es libre de realizar los actos que son de su agrado. Esto mismo les pasa á todos los que venden su fuerza de trabajo. Sometidos, por falta de medios, á los individuos que constituyen la clase explotadora, la libertad es para ellos, en la mayoría de los casos, una palabra vana.

Ahora bien: si el Socialismo es lo opuesto al individualismo; si su divisa es uno para todos y todos para uno, y su triunfo representa la muerte de todo despotismo y toda esclavitud, su credo tiene que estar necesariamente informado por un verdadero liberalismo. La libertad que defienden los enemigos del Socialismo es libertad sólo de nombre; la que quiere el Socialismo es libertad efectiva.

No se puede ser libre viviendo de un salario; se puede serlo percibiendo el producto total del trabajo.

El Sr. Casado, partiendo de que en el régimen socialista habrá «hombres y mujeres rudos y listos, fuertes y débiles, aplicados y sobrios, con muchos hijos, en fin, y con pocos ó con ninguno, sanos y enfermos», asevera que de remunerarse á todos por igual se determinará un gran retroceso, y de pagar á cada uno conforme á su mérito, ocurrirá que «al medio año, al año, á los tres, habrá ricos y pobres, gente desahogada y pordioseros», y á los veinte «capitalistas y proletarios».

Nada de eso pasará en la sociedad colectivista ó comunista, Sr. Casado: ni habrá retroceso ni se volverá á un estado social compuesto de pobres y ricos.

En primer lugar, por muy sobrio que sea el productor en la sociedad futura, y por mucha diferencia que haya á su favor entre lo por él producido y lo producido por otros, jamás podrá ser millonario. Los millonarios no se han hecho nunca con lo que ellos ganaron mediante su propio trabajo, sino con lo que han arrebatado á los trabajadores. Y como en el régimen socialista no cabe la explotación del hombre por el hombre, puesto que los medios de producción (tierra, fábricas, minas, medios de transporte, etc., etc.) serán sociales ó comunes, no puede haber millonarios. El que por sobriedad ó por ganar más tenga ahorros, podrá dárselos á sus hijos ó á la sociedad, pero no podrá servirse de ellos para explotar á sus semejantes.

Tampoco puede haber proletarios en la sociedad venidera. El que por un impedimento físico, cualquiera que él sea, produzca poco ó no produzca nada, no carecerá de cuanto le sea preciso. Basándose el régimen que deseamos plantear en la solidaridad, y estando todos expuestos á padecer enfermedades ó quedarse inútiles, todos contribuirán al sostenimiento y al cuidado de aquellos á quienes ocurra tal desgracia.

Cuanto á los padres que tengan muchos hijos, no pasarán apuros en atender á su sostenimiento, ya que el de todos los niños estará á cargo de la sociedad.

Creo yo que si el Sr. Casado se hubiera fijado bien en la radical transformación que representa el régimen socialista, no habría pensado en que establecido éste podría irse á un retroceso ó volver al estado en que hoy nos hallamos.

Asimismo no hubiera traído á cuento, considerándola como desventajosa económicamente en la sociedad del porvenir, la situación de los débiles ó enfermos y de los padres que tengan muchos hijos, si conociera bien el programa de nuestro Partido, pues en él se dice, al hablar de las aspiraciones de éste, lo siguiente:

4.º La satisfacción por la sociedad de las necesidades de los impedidos por edad ó padecimiento.

Entiendo, y no tome á mala parte esta advertencia el Sr. Casado, que si acepta la polémica deberá estudiar con más detenimiento lo que es y lo que quiere el Socialismo revolucionario, pues, además del olvido ó ignorancia que ha demostrado sobre el punto importante del Programa Socialista que acabo de indicar, al referirse en su artículo á lo que percibirán en el sistema comunista los productores, lo llama *salario*, y salario es cosa muy distinta del producto íntegro del trabajo, que es lo que ha de percibirse en dicho sistema.

Contestado ya lo principal del escrito del Sr. Casado, termino este largo artículo manifestando á dicho señor que los socialistas estudiamos cuanto nos es posible lo

que dicen de nuestras ideas los que la combaten, y por estudiarlo sabemos que lo que propone León XIII como solución al conflicto entre patronos y trabajadores, entre ricos y pobres, no sólo va contra las leyes económicas que rigen la producción burguesa, sino contra la dignidad de los obreros.

Estos no quieren tener por administradores de sus intereses á sus explotadores y verdugos, y menos todavía dejar entre sus garras la mayor parte de lo que producen.

Quieren los trabajadores conscientes, y el número de ellos aumenta de día en día, recibir íntegro el valor que producen con su actividad muscular ó cerebral, y que trabajen como ellos lo mismo los capitalistas que los que echan bendiciones ó defienden con la palabra ó con las armas esta sociedad caduca.—P. I.

EL CONGRESO DE REGGIO EMILIA

Los días 8, 9 y 10 del corriente se ha verificado en Reggio Emilia el segundo Congreso del Partido Obrero italiano, al que han asistido 300 delegados.

Los socialistas belgas han estado representados en él por Vandervelde y De Breecke.

El primer acto del Congreso ha sido dirigir telegramas de solidaridad al Congreso tipográfico que se celebraba en Florencia, á los obreros boloneses que luchaban en el terreno electoral para la conquista del Municipio, y á Julio Guesde por la victoria electoral de los socialistas franceses.

Los dos asuntos más discutidos fueron el *programa del Partido* y la *táctica parlamentaria*. El acuerdo recaído sobre ambos indica que los socialistas italianos son fieles á la lucha de clases y quieren plantear ésta de modo que no ofrezca duda á nadie.

El primero rechaza toda alianza con los partidos burgueses y declara que el Partido Obrero debe sostener candidaturas propias de hombres que pertenezcan al mismo y, por lo tanto, hayan aceptado sin reserva su programa.

El segundo determina que los diputados socialistas serán delegados del Partido, debiendo formar una fracción parlamentaria que coordine la acción de todos para combatir la representación burguesa; que deberán sostener como objeto de propaganda y de afirmación proposiciones claramente socialistas votadas por el Partido; que la fracción socialista, por medio de un secretario, estará siempre en comunicación con el Comité Central del Partido á fin de poder pedir el parecer del mismo sobre las deliberaciones más importantes y recibir las iniciativas que se juzguen necesarias, no pudiendo en ningún caso dar votos favorables al Gobierno; que en los discursos parlamentarios acentúen la declaración de que el Partido no tiene confianza ninguna en la eficacia de las reformas adulteradas que, por interés de conservación, pueda conceder la burguesía; que la conducta de los diputados sea juzgada en los Congresos generales y regionales; que deberán inspirar sus actos en el programa del Partido, y que en caso de huelga en la manifestación de 1.º de mayo ó de otra cualquiera manifestación económica, desplegarán toda su energía y todo su celo para que triunfen.

También se ha acordado que los consejeros municipales y provinciales ajusten su conducta á la anterior resolución.

Sobre la *acción económica del Partido* ha adoptado un extenso acuerdo que abarca todos los puntos que pueden hacer eficaz la lucha de los obreros contra los patronos.

En lo que se refiere á los trabajadores del campo ha resuelto, entre otras cosas, nombrar una Comisión especial encargada de estudiar las condiciones agrarias de Italia, los métodos de propaganda y de organización que deben seguirse para las diversas clases de trabajadores, y de dar cuenta al Congreso próximo del resultado de tales estudios.

Respecto á las dos Federaciones de obreros ferroviarios, acordó que el Comité Central gestione su fusión en un solo organismo que esté informado por los principios del Partido.

El título de éste se ha modificado de forma que explique bien el espíritu que le anima: se denominará *Partido Socialista de los trabajadores italianos*.

Para atender á los gastos del Partido ha impuesto una cuota de 5 pesetas por colectividad de 100 socios, y de 3 más por cada 100.

La revisión del programa se aplazó hasta el próximo Congreso.

Se aprobó la Memoria del Comité Central, y después de una discusión bastante detenida, la conducta del órgano central del Partido, *La Lucha de Clases*, recomendando que su Redacción tenga en cuenta las observaciones hechas.

Para constituir el nuevo Comité Central, que continuará residiendo en Milán, fueron elegidos los compañeros Bertini, Croce, Dell'Avale, Lazzari y Leonardi.

El próximo Congreso se verificará en una ciudad de la Romagna.

Durante las sesiones se han recibido mensajes de felicitación y solidaridad de todos los Partidos Socialistas.

La tarde del día 10, antes de celebrarse la sesión última, efectuóse una gran manifestación, á la que asistieron no sólo los trabajadores de Reggio Emilia, sino los de los pueblos de los alrededores. En número de más de 10.000 recorrieron las principales calles, congregándose por fin en la plaza del Teatro, donde hicieron uso de la palabra Berenini, Ferri, Turati, Bosco, Vander-

velde, Agnini y Prampolini, que produjeron extraordinario entusiasmo en la multitud.

La importancia de este Congreso, que dará gran unidad al Partido Socialista italiano, la ha reconocido hasta la misma Prensa burguesa de dicho país.

Ferri y Maffei, diputados socialistas independientes que habían sido elegidos mediante alianzas y pactos con las fracciones republicanas, han declarado que harán dimisión de su cargo para presentarse de nuevo al cuerpo electoral con el programa de lucha de clases que sustenta el Partido Socialista.

CARTA DE FRANCIA

París, 23 de septiembre de 1893.

Nos hallamos en el período que podría llamarse la valeda de armas parlamentaria. No terminando la existencia de la Cámara anterior sino el 14 de octubre próximo, la nueva Cámara no podrá reunirse hasta el 15.

Entretanto, todos los partidos se preparan á la lucha, y el Gobierno, fuerte con su mayoría de cosacos, no esconde sus planes belicosos y sus intenciones de obedecer más que nunca á la consigna de la corte de San Petersburgo, para lo cual cuenta, no sólo con la mayoría ministerial, sino con la aquiescencia de las demás fracciones de la Cámara, excepto la socialista, y con la ceguera de este pueblo, fatalmente extraviado en las graves cuestiones de política exterior.

Como el único partido que ha de poner obstáculos á la realización de los proyectos criminales que se fraguan en las cancillerías franco-rusas, el único que puede levantar la voz para señalar al país el abismo adonde le conducen los agentes del czar, es el Partido Obrero, no hay arte que no se ponga en juego, ni arma que no se esgrima, por infames y vedadas que sean, para inutilizar ese Partido y apagar los fuegos de su oposición. Toda la Prensa rusófila está unánime en combatir sin descanso, en desfigurar de una manera ridícula y grosera las ideas socialistas, y no pasa día que no intente una nueva calumnia contra sus representantes últimamente elegidos.

Á esta política artera y baja obedece la especie echada á volar por las Agencias telegráficas de que se intentaba anular las actas de todos los diputados pertenecientes al Partido Socialista Obrero por haber recibido en las pasadas elecciones el apoyo pecuniario de la Democracia Socialista alemana. La Prensa burguesa de aquí, aunque á vueltas de reticencias y suposiciones absurdas, no ha osado sostener abiertamente esta especie, por temor de ponerse en ridículo, porque sabe muy bien que no existe en la ley electoral ningún artículo que prohíba á un partido recibir subsidios del extranjero para ayuda de gastos electorales. Lo que hace es servirse de este hecho, lícito, legal y corriente, para abrir una campaña contra el «antipatriotismo» del Partido Obrero francés.

El origen ó pretexto de todo ha sido la elección de nuestro compañero Chauvin en el distrito de Saint-Denis. Chauvin había quedado empatado en las elecciones de 20 de agosto con varios candidatos, entre los cuales un radical, que se había comprometido á retirarse si el candidato socialista obtenía mayor número de votos que él; pero á última hora, habiéndolo reflexionado mejor, cambia de idea, y no halla otra razón más peregrina para explicar su falta de palabra que publicar que Chauvin había recibido de los socialistas alemanes 2.500 francos para su elección, y que esto «le relevaba de todo compromiso».

Chauvin no niega el hecho; pero añade:

«Los 2.500 francos enviados por nuestros compañeros de Alemania no han sido para mí solo, sino para todo el Partido; de suerte que, habiendo presentado éste cerca de cien candidatos, tocamos á 25 francos cada uno.»

—Ergo no lo niegas—replican los periódicos burgueses en coro, con su acostumbrada buena fe—; habéis recibido oro alemán. Allá lo veremos en la discusión de las actas.

¿Se atreverá la mayoría cosaca de la nueva Asamblea á proponer la invalidación de nuestros amigos? Repito que no lo creo. Lo que se intenta es excitar el fanatismo de los patriotas, sobrado excitado ya con las manifestaciones rusófilas, contra los que no se dejan arrastrar por odios nacionales ó falaces esperanzas de desquite, y podría ser que desgraciadamente lo lograsen, y que lo que ha empezado por ridículo pretexto, terminase en una grande infamia.—L.

La muerte acaba de arrebatarnos al Partido Socialista Obrero un excelente luchador: FRANCISCO ALARCÓN VEGA.

Atacado desde hace tiempo por una cruel enfermedad, á principios de este mes empeoró bastante. Los correligionarios de Córdoba (en cuya población residía), interesándose vivamente por su salud y conociendo la situación apurada en que se hallaba, reuniéronle, á fuerza de sacrificios, la cantidad necesaria para que fuera á tomar las aguas de Urberuaga de Ubilla.

Por desgracia, el mal había avanzado tanto, que las aguas, en vez surtirle buen efecto, agravaron su padecimiento; habiendo hecho preciso que uno de sus parientes fuera por él á Urberuaga y se le trajera á Madrid.

Llegado á ésta en grave estado, puede decirse que ha vivido muriendo durante siete días, exhalando su postrer suspiro el sábado último, á la una de la mañana.

ALARCÓN era inteligente y activo. Perteneciendo al Arte de Imprimir de Madrid, fué preso en la huelga

de tipógrafos del año 82. Esta prisión, lejos de atemorizarle y quitarle bríos, le hizo trabajar con más resolución y entereza por los intereses de su clase. Era un buen conductor de máquinas y ejerció gran influencia entre los trabajadores de su profesión. En unión de otros dos compañeros, representó al Arte de Imprimir en el Congreso celebrado en Barcelona para fundar la Federación Tipográfica, y durante mucho tiempo perteneció al Comité Central de la misma.

Habiéndose ido a trabajar a Córdoba, dedicó allí su actividad e inteligencia a organizar los obreros en Sociedades de resistencia y a constituir el Partido Socialista. Sus gestiones dieron buen resultado, pues hoy existen en aquella población algunas Sociedades obreras y la Agrupación Socialista.

Como en otros muchos socialistas significados, la calumnia hizo presa en él, vertida, como siempre, por los elementos republicanos, que odian a muerte a cuantos procuran apartar a los obreros del falso camino por donde ellos tratan de conducirlos.

Amigos de ALARCÓN desde hace muchos años, sentimos extraordinariamente su pérdida y nos asociamos al pesar que sienten hoy todos cuantos le conocían, y principalmente al que agobia a su inconsolable familia.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Zaragoza, 18 de septiembre de 1893.

Los buenos resultados de las reuniones verificadas aquí recientemente los están tocando ya la Agrupación Socialista y las Sociedades de resistencia.

En la primera pasan de 70 individuos los que han ingresado de entonces acá, y en las segundas obsérvase también aumento en sus filas y mayor actividad en los individuos que antes las componían.

En los oficios que están sin organizar nótese asimismo que se mueven bastantes trabajadores con objeto de agrupar a los suyos y constituir las respectivas Sociedades, donde han de hallar la fuerza que les permita mejorar las tristes condiciones en que tienen que ganar su sustento.

Además, la idea que existía de formar un Centro Obrero ha tomado vigoroso impulso y es hoy una cuestión de amor propio para muchos compañeros el convertirla en realidad.

Un hecho más hay que indica la utilidad de la campaña efectuada por nuestro amigo Iglesias en la capital de Aragón, y ese hecho son los ataques que le dirigen los anarquistas de ésta. Aunque en la táctica de los ácratas entra el calumniar a los hombres más significados del Partido Socialista, seguramente no hubieran apelado a tal medio los *autónomos* de Zaragoza si lo predicado aquí por nuestro correligionario no hubiese producido excelente efecto entre los obreros.

En el número 1.º de *El Rebelde* (periódico comunista anárquico que saldrá «cuando pueda»), un anarquista injerte en republicano dedica un artículo a nuestro amigo, llamándole «parásito de la sociedad» y diciendo «que de simple productor en su oficio de tipógrafo se ha convertido en gran burgués, que, según nuestras noticias, viaja en coches de primera, viste a la alta alcurnia y va de Ceca a la Meca, ya en la Península, ya en el extranjero, representando a la clase obrera».

¿Sabrá el mentecato que ha escrito tales palabras lo que es *parásito* y *gran burgués*? Nos parece que no, pues de saberlo, por mucha que sea su mala intención, no se las habría aplicado a nuestro correligionario.

Este es hoy lo que era ayer, trabajador, y no pierde el carácter de tal cuando, por encargo del Partido ó de alguna organización societaria, toma parte en los *meetings* y Congresos obreros.

Como nuestro amigo no es rico, claro está que los gastos que ocasionan sus viajes tienen que satisfacerse por las colectividades interesadas; pero no es él quien determina la dieta que ha de percibir ni los gastos que ha de hacer, sino los mismos que le eligen por representante.

Además, ¿no emplean ese mismo sistema los anarquistas con los delegados que envían a *meetings* y Congresos? ¿No lo hicieron así con los cuatro delegados que fueron al Congreso internacional del Haya, con los que enviaron a sus Congresos nacionales y con los dos que, en representación del Pacto, fueron al Congreso internacional de Bruselas? ¿No fué con dinero de los trabajadores con el que Malatesta y Esteve hicieron una excursión de propaganda anarquista por España? ¿No acaba de recaudar *El Productor* mil y pico de pesetas para sufragar los gastos de una representación de anarquistas de España en la Conferencia de Chicago?

La lógica anarquista es así. Sus delegados a los *meetings* y Congresos no son parásitos por más que se los retribuya con el dinero de los trabajadores, y nuestro amigo Iglesias sí porque con recursos del Partido ó de las Sociedades de resistencia realiza los encargos que el uno ó las otras le confían.

La majadería de que viaja Iglesias en coche de primera ni siquiera tiene el mérito de la originalidad. Eso han dicho, faltando a la verdad, los hombres al servicio de la burguesía, y eso repite con frescura el articulista de *El Rebelde*.

Intentando vanamente hacer sospechoso a nuestro amigo ante los obreros zaragozanos, afirma el ácrata en cuestión que Iglesias traicionó los principios de la Internacional. Los que sepan bien qué defendía ésta y qué defiende y ha defendido siempre Iglesias—la emancipación de la clase obrera—calificarán de infame falsedad aquel aserto.

Quien traiciona sus ideas es el ácrata que tan descaradamente falta a la verdad, pues llamándose defensor de la anarquía da la mano y marcha de acuerdo con los correligionarios de los que asesinaron en Chicago a sus colegas y de los que allí y en otras partes defienden a los que explotan al proletariado.

Aunque de la calumnia siempre queda algo, el que tan torpemente ha atacado desde las columnas de *El Rebelde* a nuestro amigo Iglesias no logrará que los obreros zaragozanos juzguen a éste desfavorablemente, ni mucho menos se aparten de las ideas que defendió en las dos reuniones dadas aquí poco ha. Por el contrario, a más de mostrarle sus simpatías y tomar en cuenta lo que les recomendó en dichas reuniones, despreciarán a quien tan ruinmente le calumnia y traza a los explotados camino opuesto al que les conviene seguir.

La anarquía, ya muy desacreditada en esta capital por el proceder loco y cobarde de sus defensores, ha recibido un golpe de muerte con la propaganda hecha por nuestro amigo Iglesias, y las calumnias que, por despecho, lancen contra él unos cuantos insensatos sólo servirán para hundir más aquélla y proporcionar mayor número de prosélitos al Partido Socialista.—*El corresponsal*.

Sestao, 18 de septiembre de 1893.

Como os decía en mi anterior, el día 16 del actual dió un té la Agrupación Socialista para conmemorar el segundo aniversario de su fundación.

El acto resultó brillantísimo. A las dos de la tarde del indicado día aparecieron engalanados con colgaduras rojas los balcones del Centro Obrero, y por la noche iluminaban la parte exterior del edificio infinidad de farolillos de distintos colores.

En uno de los balcones, y dando frente a la calle, había colocado un hermoso cuadro con el retrato del eminente Carlos Marx.

El aspecto del interior del Centro era magnífico. De las paredes y del techo pendían farolillos a la veneciana formando un bonito conjunto, y de trecho en trecho había colocados retratos de Engels, Lasalle y otros eminentes socialistas, así como alegorías del trabajo.

En la presidencia se destacaba un cuadro de grandes dimensiones con el retrato de Carlos Marx.

A las nueve de la noche dió principio el acto, amenizándolo una banda de música dirigida por el compañero Norberto Sanz, que, colocada en la calle, y dando frente al balcón central, dejó oír los acordes de *La Marsellesa*.

No es posible describir la alegría y el entusiasmo que había entre los trabajadores. Baste decir que los salones del Centro estaban totalmente llenos y que en la calle presenciaban la fiesta más de 2.000 trabajadores.

El compañero Boizán, que presidía el acto, dirigió breves palabras a la concurrencia, y a continuación hicieron uso de la palabra, pronunciando calurosos discursos, los compañeros Angel Alonso, Ohar, Sánchez, Blanco, Gutiérrez, corresponsal de *El Obrero* del Ferrrol, Charola y Perezagua, de la Agrupación de Bilbao, siendo todos muy aplaudidos.

A la terminación de los discursos de cada dos compañeros, la banda de música tocaba himnos socialistas.

Para terminar, un orfeón, compuesto de 11 compañeros, entonó varios himnos socialistas acompañados de la música.

A la una de la mañana se disolvía la reunión en medio del mayor entusiasmo.

El efecto que ha causado esta fiesta entre la clase obrera ha sido maravilloso.

En cambio, la burguesía, que había procurado por todos los medios deslucir dicho acto, no podía ocultar su enojo al ver que los trabajadores, en vez de hacerla caso, acudían presurosos al lugar en que se celebraba la fiesta obrera.—*El corresponsal*.

Gijón, 18 de septiembre de 1893.

Por más que he leído la Prensa burguesa con sumo cuidado, no he visto en ninguno de sus periódicos los conceptos que acerca de la cuestión social emitió aquí el jefe del centralismo, Sr. Salmerón.

¿A qué ha obedecido omisión semejante? ¿Se ha hecho por cálculo ó por olvido? No lo puedo decir; pero, sea por lo que fuere, considero dignas de conocerse las palabras pronunciadas por el Sr. Salmerón sobre el problema que resolverá el Socialismo; no porque me forje la ilusión de que el «ilustre filósofo» se aproxime a nosotros, sino por la contradicción que encierra el sentido de algunas de ellas con todo lo demás que defiende el abogado de la ex reina Isabel.

Después de exponer la situación en que se encuentra el país, y de decir que el Clero es el afianzamiento de la República francesa y que no debe la República española separarse del Estado; después de afirmar que el Ejército será mejor retribuido que ahora, y de arremeter contra el programa común que defienden los federales, el señor Salmerón dijo, poco más ó meaos, lo siguiente:

«Para terminar, trataré una cuestión muy importante, que preocupa a todas las naciones, tanto a las que son regidas por monarquías como a aquellas donde impera el régimen republicano: me refiero a la cuestión social.»

«Predican algunos la abolición del capital, y esto es imposible, porque están tan ligados el capital y el trabajo, que sería un absurdo intentar su separación. La República no hará nada en tal sentido, porque su afianzamiento está en el mismo capital y porque podría causar una honda perturbación, que aprovecharse algún astuto cesarista y ocasionase un verdadero retroceso.»

«Para que comprendáis bien mi pensamiento, voy a hacer una comparación. Mi amigo Pedregal tiene tendencias individualistas y yo marcadamente socialistas. ¿Vamos a reñir él y yo? Pues ahí tenéis la cuestión social.»

«Al obrero hay que irle dando sus derechos a medida que se vaya instruyendo y organizando.»

«Los socialistas alemanes han demostrado gran cordura en los dos últimos Congresos al acordar la petición de la jornada de ocho horas, cosa que es muy justo se les conceda, y que, de no atenderla la Monarquía, seguramente la otorgará la República.»

«En la sociedad actual el capital es el que dispone y el obrero el que ejecuta, lo que no sucederá en el porvenir. Llegará un día en que el director de la sociedad será el trabajo y no vivirá más que el que produzca, y el que no, se morirá de hambre; desconociéndose entonces los zánganos, los esclavos y la servidumbre.»

«¿Qué tal os parece el pisto, compañeros? El «dolorosamente sorprendido» quiso agrandar a todos, a individualistas y a socialistas, y, con efecto, no ha agradado a nadie.»

Venirse a estas alturas, es decir, cuando la lucha de clases se mantiene francamente en todas las esferas, con esos trabajos de balancín, es vivir fuera de la realidad y perder el tiempo lastimosamente.

Hoy hay que ser individualista ó socialista, partidario del actual régimen social ó defensor de la socialización de los medios productivos. Querer estar en los dos campos, ó engañar a los del uno estando en el otro, es una verdadera torpeza, que pagarán caro todos los que sigan tan tortuoso camino.—*El corresponsal*.

Cornúa, 22 de septiembre de 1893.

Es una fatalidad que los republicanos lleguen tarde a todas partes.

Así le ha pasado al concejal Sr. Muñoz, que en la sesión celebrada el 18 del corriente por el Municipio presentó una proposición pidiendo que se conceda a los trabajadores de las obras que se hacen por Administración la jornada ocho horas. El hombre no ha querido escurrirse pidiéndola para todos los obreros y empleados del Municipio.

Según ya saben los lectores de *EL SOCIALISTA*, la Agrupación de nuestro Partido presentó en la Alcaldía el 5 de septiembre del año pasado una exposición reclamando la antedicha jornada.

No obstante haber ido en diversas ocasiones a pedir que se diera curso a la mencionada exposición, hasta hace unos cuantos días no hemos sabido que se ha *extraviado*. Esto nos ha dicho, al menos, el republicano y alcalde accidental D. José Martínez.

Por este dato puede juzgarse el cuidado que tiene el Ayuntamiento con las reclamaciones escritas que presentan los trabajadores.

En la referida exposición, además de lo que ha pedido el Sr. Muñoz, se reclamaba que se obligase a los contratistas de las obras municipales a dar la jornada de ocho horas y que alcanzase ésta a los empleados del Ayuntamiento que trabajasen mayor número de horas. También se pedía que el salario no fuese inferior de 3 pesetas.

Todas estas cosas se le han olvidado al Sr. Muñoz, sin duda porque es socialista a medias.

La proposición del Sr. Muñoz se ha tomado en consideración y, a propuesta del Sr. Roibal (que es un tirano de primera para los trabajadores), quedó sobre la mesa hasta la sesión próxima, en que se discutirá.

Si el autor de la proposición la ha presentado por querer beneficiar a los obreros, ya puede trabajar con empeño para sacarla a flote, pues corre riesgo de ser hundida hasta por sus propios correligionarios, como lo demuestra el que el federal Berdiñas abandonase los sillones rojos en el momento que se dió lectura a aquélla.

Si acaso lo hizo—y esto es lo que me inclino a creer—empujado por la exposición presentada por los socialistas y con objeto de engañar una vez más a los trabajadores con el socorrido tema de «No pude hacer más» y obtener en las próximas elecciones sus votos para concejal, entonces el juego se le descubre y es fácil que no le dé resultado.

Motivo hay para suponer que no le mueve el interés de los obreros, pues de preocuparse de la suerte de ellos no consentiría que a estas horas se les adeudase a los que trabajan en las obras municipales la última quincena del mes de agosto y todo lo que va de septiembre. Pero lo que él dirá: A mí llevadme al Municipio, y después moríos de hambre.

Veremos cuando se discuta la proposición si me he equivocado ó he estado en lo cierto.

La Agrupación Socialista celebró asamblea general el último domingo, acordando celebrar conferencias mensuales y dar la primera el primer domingo de octubre.

Otro de los acuerdos tomados, y que os comunico con gran satisfacción, fué el de enviar por conducto de *EL SOCIALISTA* la más entusiasta felicitación a nuestros correligionarios de Francia por el gran triunfo obtenido en la última campaña electoral, é igualmente a los socialistas italianos por la victoria alcanzada en las elecciones municipales; y a la par dirigir un cariñosísimo saludo a todos los socialistas del mundo, haciendo votos por que, despreocupados los trabajadores de las predicaciones burguesas, entren de lleno en el campo socialista y logren lo antes posible hacer del mundo una sola patria habitada únicamente por productores.—*El corresponsal*.

DESPOTISMO PATRONAL

Toledo, 20 de septiembre de 1893.

Tan inicua y escandalosa es la conducta que observa con sus trabajadores la Compañía explotadora de la mina «La Feliz», de la Sierra de Lillos, que aquellos infelices se han visto precisados a presentarse al gobernador civil de la provincia con objeto de que obligue á la referida Compañía á satisfacerles las cantidades que les adeuda.

Como los explotadores no piensan más que en estrujar al trabajador de todas maneras, los de la mencionada mina no sólo daban á los suyos jornales reducidos, sino que se los satisfacían en especies.

A causa de que la cantina que han establecido carece muchas veces de los artículos de primera necesidad, propúsoles á los operarios percibir la mitad de su salario semanalmente y la otra mitad el 10 del pasado junio. Mas llegó esta fecha, y la Compañía, en vez de cumplir su palabra, prorrogó el plazo hasta el 10 de agosto.

Dando pruebas de excesiva tolerancia, conformáronse con él los mineros; pero la Compañía, lejos de mostrarse agradecida, se ha portado de un modo miserable, pues al llegar agosto, no sólo ha dejado sin cumplimiento el compromiso adquirido, sino que ha suspendido el pago de la cantidad que abonaba semanalmente.

Así es como se han conducido los propietarios de la mina «La Feliz» con los hombres que, arriesgando su vida en un penosísimo y duro trabajo, los están enriqueciendo.

Motivo han tenido tan sufridos trabajadores para proceder violentamente con quienes así se han burlado de ellos y les niegan lo que tanto les ha costado ganar; pero, suficientemente reflexivos, han comprendido que perderían más echándose en brazos de la desesperación que procediendo cuerdamente, y, ateniéndose á esto, han acudido á la capital á gestionar el pago de sus salarios.

Dichos compañeros, á quienes he tenido el gusto de hablar, desconocen las doctrinas emancipadoras y todo cuanto se refiere á organización, debido á vivir siempre en la sierra; pero confío en que desde hoy leerán la Prensa obrera y por medio de ella adquirirán sus cerebros la luz necesaria para que en no lejano día, imitando á sus compañeros de Linares y Vizcaya, defiendan sus intereses y trabajen por la desaparición de la sociedad burguesa.—El corresponsal.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES DE ESPAÑA

COMITÉ NACIONAL

Ponemos en conocimiento de las Secciones que el miércoles 20 del corriente quedaron depositados en Correos los ejemplares del número 8.º de *La Unión Obrera*.

En el caso de que algunos no hayan llegado á su poder, pueden reclamarlos las Juntas á las Administraciones respectivas, ó avisar á este Comité.

Barcelona, 21 de septiembre de 1893.—Por el Comité: JOSÉ COMAPOSADA, presidente; SEBASTIÁN LLESUY, secretario.

Hemos recibido el librito *Nociones de Mecánica* que ha publicado en Málaga D. Salvador Montero. Damos las gracias al remitente.

La abundancia de originales nos obliga á aplazar hasta el próximo número una correspondencia de Sestao.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Madrid.—El sábado 23 del actual celebró asamblea ordinaria la Agrupación Socialista.

En ella se aprobaron las cuentas del mes de agosto y la conducta del Comité.

Terminados los asuntos ordinarios, nuestro amigo Iglesias dió una conferencia acerca del Congreso de Zurich.

En su peroración hizo notar la importancia del Congreso y sus resoluciones, deteniéndose muy especialmente en el acuerdo relativo á la táctica del Partido.

La concurrencia oyó con gusto las palabras de Iglesias.

Málaga.—La Agrupación Socialista ha acordado dar conferencias políticas quincenalmente en el Centro.

En la primera, celebrada hace pocos días, disertaron los compañeros Guerrero y Jurado.

En la segunda, que se verificará el 1.º de octubre, tomarán parte los correligionarios Mairena, Campos y Manuel Gil.

Pueblo Nuevo del Mar.—Esta Agrupación, á más de celebrar el 30 del actual los triunfos electorales de los socialistas alemanes y franceses, conmemorará el aniversario de su fundación.

En la última asamblea celebrada por estos correligionarios se ha acordado la expulsión de dos individuos; uno, Antonio Surrián, de oficio tonelero, por faltar conscientemente á la Sociedad de resistencia de su profesión; y el otro por faltar moralmente á la Agrupación y materialmente á un correligionario.

FRANCIA

El compañero Sanial, delegado de los Estados Unidos al Congreso de Zurich, durante su estancia en París ha dado una conferencia acerca de la situación del capitalismo y la clase obrera en su país.

A la conferencia han asistido los socialistas más notables

de París y delegados de las organizaciones obreras de resistencia.

—El concejal socialista Vaillant ha combatido en el Municipio de París que se hagan festejos en honor del autócrata de Rusia y propuesto que el dinero que había de emplearse en ellos se destinase á los pobres de París y á los mineros del Paso de Calais.

Aunque dicho Ayuntamiento cuenta una mayoría radical, la proposición de Vaillant ha sido rechazada.

INGLATERRA

Al propio tiempo que el Congreso de las *Trades-Unions*, se ha celebrado en Belfast el del Partido independiente del Trabajo.

Las resoluciones votadas no las conocemos en su totalidad, pero sabemos que, á propuesta de nuestro amigo Aveling, el Congreso ha acordado que ninguna solución á la cuestión del trabajo puede tener carácter permanente mientras los medios de producción y de cambio no sean propiedad nacional.

ALEMANIA

En breve se verificará en Colonia el Congreso del Partido Socialista.

AUSTRIA

Los socialistas de Viena han hecho un recibimiento cariñoso á Engels y Bebel, que han tomado parte en un gran meeting.

La concurrencia los aplaudió extraordinariamente.

NORUEGA

Los socialistas de este país han celebrado poco ha en Cristiania su séptimo Congreso.

El Partido Socialista noruego contaba en 1890 6.000 afiliados, y actualmente lo forman más de 9.000.

La cuestión de más interés que ha tratado el Congreso ha sido la táctica del Partido y el programa electoral.

Entre las decisiones tomadas figura la de no aceptar alianzas ni compromisos con ningún partido burgués, aunque sea radical.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Barcelona.—Según el último número de *La Unión Obrera*, órgano de la Unión General de Trabajadores, esta organización la formaban en fin de junio 97 Secciones compuestas de 8.551 asociados.

Los fondos con que contaba el Comité Nacional en la misma fecha ascendían á 247,47 pesetas, más 654,25 sobrantes de la huelga de canteros de Zaragoza.

Según el último *Boletín* de la Sociedad de Operarios fondistas, el número de individuos que formaban ésta el pasado mes de agosto era de 54.

Palma de Mallorca.—Con un modesto té ha conmemorado la Sociedad de Carpinteros «El Desarrollo del Arte» el cuarto aniversario de su fundación.

Al acto, que estuvo sumamente concurrido, fueron invitados todas las organizaciones obreras de la localidad y nuestro apreciable colega *La Bandera Roja*.

El compañero Andrés Calatayud, presidente de la Sociedad organizadora de la fiesta, inició los brindis, demostrando la importancia de la reunión que se celebraba.

Bartolomé Puig leyó una Memoria de los trabajos efectuados por «El Desarrollo del Arte» desde que se fundó y las batallas que ha librado contra los patronos en defensa de sus asociados; batallas en que la victoria ha sido siempre de la Sociedad de Carpinteros.

Hablaron después los compañeros Juan Escudero y Francisco Borrás, encomiando la unión de los trabajadores para poder humillar la soberbia de los que los explotan y mejorar las condiciones del trabajo.

El compañero Font leyó una preciosa poesía, que fué muy aplaudida.

Ultimamente hicieron uso de la palabra los compañeros Francisco Roca y Pedro Pascual.

El primero se congratuló de la unión y el compañerismo que existe entre los trabajadores de Palma y fustigó duramente á los hipócritas que recomiendan el ahorro á los obreros.

El segundo dedicó su operación á poner en relieve el espíritu societario que se ha despertado entre los obreros mallorquines y los progresos que hacen en la capital de las Baleares las Sociedades de resistencia, terminando su discurso con un brindis por la emancipación del proletariado universal.

Resumió todo lo expuesto el compañero Calatayud, recomendando valor y resolución para hacer frente á las amenazas de los patronos, y energía y actividad para ponerse en condiciones de acabar con todos los privilegios y que el productor perciba el valor íntegro de su trabajo.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, reinando en dicha fiesta la más grande alegría y la fraternidad más completa.

Málaga.—La huelga que sostenían los toneleros de la fábrica «Albión» ha terminado.

Los trabajadores no han podido salir victoriosos por haber accedido á las exigencias del burgués unos cuantos individuos faltos de conciencia y de entereza.

Villanueva y Geltrú.—Continúa la huelga de toneleros.

Caldas de Montbui.—Las cantidades recibidas últimamente para sostener la huelga son las siguientes:

Sección de Fogoneros de Sabadell, 6,50 pesetas.—Id. Cerrajeros mecánicos de id., 20.—Id. Carpinteros de id., 10.—Idem Hiladores de estambre de id., 6.—Id. Panaderos de id., 15.—Idem Tejedores mecánicos de San Juan de Vilasar, 40.—Idem Telares á la mano de San Feliu de Codinas, 25.—Id. de Jornal de Roda, 15.—Id. de Jornal y tejidos de Torelló, 20.—Id. de Hilados de id., 8.—Tres Clases de Vapor de Esparraguera, 200.—Idem de Barcelona, 150.—Id. de San Vicente de Torelló, 20.—Idem de Hilados de Manlleu, 30.—Id. de Tejidos de id., 50.

Referente á la huelga debemos manifestaros que de los tres fabricantes, con dos ha terminado mediante un arreglo de ambas partes, quedando, por lo tanto, una casa en cuestión por haber manifestado este explotador que quería llevarse la maquinaria á otra población y por considerar nosotros que esto era sólo el propósito de desorganizar la Sociedad.—*La Comisión.*

Mañresa.—Nos escriben de esta localidad:

«La actividad del más ruin entre los ruines, de hacer venir

carpinteros de Barcelona para vencer la constancia de los huelguistas, parece que se ha trocado en pasividad voluntaria, y arrependido de la celebridad que se elaboraba.

«¿Qué metamorfosis! ¿A qué obedece el milagro operado, señor... Font?»

«Esta semana ha firmado otro patrono de los pequeños. Si-guen tercios en no querer firmar los grandes, Solá, Herms y Font. Seguimos á nuestra vez los obreros firmes en no ir á trabajar.»

«Las cantidades recibidas esta semana son: Carpinteros de Sabadell, 25 pesetas; Carpinteros de Barcelona, 30,50; Canteros de Ferrol, 12.»

Pueblo Nuevo del Mar.—La reclamación formulada por los toneleros huelguistas consiste en que se les pague las piezas llamadas *bocoyes* á 5,25 pesetas, ó sea con arreglo á tarifa; piezas cuyo precio se les rebajó hace varias semanas á 4,50 pesetas.

Badajoz.—La Sociedad de Artes y Oficios piensa celebrar con una velada el aniversario de su fundación.

FRANCIA

Se ha verificado en París el segundo Congreso de la Federación de obreros constructores de edificios, en el que han estado representadas 15 poblaciones.

—Ascienden á 30.000 los huelguistas mineros del Paso de Calais. Se espera que apoyen el movimiento de éstos, declarando la huelga, los mineros de Anzin.

INGLATERRA

El Congreso de Belfast ha elegido á los socialistas Burns y Tillet para formar parte de la Comisión Central de las *Trades Unions*.

Estas cuentan actualmente más de dos millones de obreros y un capital de 50 millones de pesetas.

—Continúa la huelga de los trabajadores de las minas, que han votado de nuevo no ceder en su demanda hasta que las Compañías renuncien á rebajarles el salario.

AUSTRIA-HUNGRÍA

Los días 8, 9 y 10 del actual han celebrado un Congreso los obreros en cerámica de Austria-Hungría.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Alicante.—J. A.—Recibidas 7 pesetas: 3 de la suscripción de J. B. hasta fin agosto, 2 de la de J. N. hasta fin septiembre y 2 de la suya hasta fin noviembre.

Málaga.—C. L.—Recibidas 19,75 pesetas: 6,50 de paquetes hasta el número 392, 11 de suscripciones, 1 para LA GUERRA y 2,50 para EL GRITO.

Málaga.—R. S.—Recibidas 25 pesetas: 1 de su suscripción, 1 de J. S. hasta fin diciembre, 21 de su cuenta y 2 para LA BANDERA.

Bilbao.—LA IGUALDAD.—Recibidas 3 pesetas: 1 de la suscripción de C. F. hasta fin noviembre y 2 de F. G. hasta fin diciembre. Mandamos 10 «Estudios» y 10 «Colectivismos».

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 50 pesetas de paquetes, con las que tiene abonado hasta fin julio y le sobran 16,55 pesetas para agosto.

Coruña.—J. R.—Se manda de este número un paquete, más. Burgos.—P. L.—Se mandan cinco paquetes de este número. Burgo de Osma.—L. V.—Se sirven las siete nuevas suscripciones.

Alicante.—F. H.—Recibidas 21,25 pesetas: 12,80 de paquetes hasta el número 390, 0,85 de 5 «Estatutos» y 7,50 de grabados. Se manda el «Capital».

Valencia.—J. Ll.—Recibidas 65,15 pesetas: 26,50 de paquetes hasta el número 390, 24 de suscripciones, 2,50 de folletos y 12 de grabados.

Ciudad-Rodrigo.—C. M.—Recibidas 13 pesetas: 6 de paquetes, 3 de 25 «Colectivismos», 1 de 4 «Estudios», 1 de 5 «Autonomías» y 2 de un «Capital».

Badajoz.—F. D.—Recibidas 1,50 pesetas de una alegoría.

EL COLECTIVISMO

CONFERENCIA DADA ANTE EL CÍRCULO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS DE BRUSELAS POR

JULIO GUESDE

Hállase de venta, al precio de 15 céntimos ejemplar, en la Administración de EL SOCIALISTA, Hernán Cortés, número 8, principal, y en el domicilio de los corresponsales, Agrupaciones y periódicos del Partido.

Se expende al por mayor, al precio de 1,50 pesetas 12 ejemplares y 3 pesetas 25.

BIBLIOTECA DE «EL SOCIALISTA»

	Pesetas.
El Capital, por Carlos Marx (en Madrid).....	2,00
En provincias.....	2,50
Miseria de la filosofía, por Carlos Marx.....	1,00
Estudio acerca del Socialismo científico, por Gabriel Deville.....	0,25
La autonomía y La jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue.....	0,20
Colectivismo y revolución, por Julio Guesde.....	0,20
Meeting de controversia en Santander, celebrado el 15 de mayo de 1892 entre D. J. M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa», y el compañero Pablo Iglesias.....	0,20
Estatutos de la Unión General de Trabajadores.....	0,05
Leyes de reuniones públicas y de asociación.....	0,10
Programa del Partido Socialista Obrero, Organización general del mismo y acuerdos y resoluciones de los Congresos nacionales de Barcelona y Bilbao é internacionales de París y Bruselas.....	0,20

RETRATO DE CARLOS MARX

Este grabado, que tiene un tamaño de 25 por 35 centímetros, se vende en la Administración de EL SOCIALISTA al precio de 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.